

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año I.—Número 74.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

MAHON, LUNES 31 DICIEMBRE 1906

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

Entre inválidos y dementes

Ayer tarde, el asunto de las capitánías generales y la cuestión de la amnistía llenaron de ruido y de humo los ámbitos del Congreso. Hubo recio combate, é intervinieron en él los más amenos y los más calificados oradores.

Todo está dicho respecto de lo primero; todo sobreentendido acerca de lo segundo.

Hoy no cuajan aquí los terceros entorchados. Las mismas personalidades que, cediendo á sugerencias ó miramientos tardíos, han pretendido levantar ese muerto, al verlo en pie y andando se sonrojarían de su obra.

En 1870, la República francesa recibió de manos del Imperio una superficie colonial de 450.000 kilómetros cuadrados. Hoy posee en las colonias 8.500.000, con una población de 40 millones de indígenas. Este gran desenvolvimiento preparado por estadistas, comerciantes y geógrafos, se consolidó merced á la sangre y á la abnegación del ejército, y al frente del ejército estuvieron generales de primer orden: Negrier, el maestro en arte militar; Duchesne, inteligente y austero como los caudillos de las campañas del Rin; Voyron, que reúne á una superior habilidad maniobrera el instinto de los viejos revolucionarios, Gallieni, soldado, administrador, poliglota, sobre cuya frente ha puesto la aprobación de Madagascar imarcesibles laureles, acreditaron sobradamente la valía excepcional y la excepcional diversidad de sus aptitudes.

Pues bien, de estas empresas maravillosas en Argelia, en la Senegambia, en el Africa Occidental, en el Extremo Oriente, ningún mariscal de Francia ha salido.

Kitchener venció y aplastó á los derwiches en una famosa campaña. Después completó la obra de lord Roberts en el Africa austral, poniendo feliz término á una empeñadísima lucha, y ajustando la paz con los boers.

Era teniente general y de teniente general continúa.

¿Cómo sin caernos de vergüenza ante la mirada de las demás naciones podríamos hacer aquí capitanes generales á los directores de nuestras funestas campañas de Cuba y Filipinas?

Eso no será, y hasta á nosotros mismos nos agraviamos al discurrir sobre la posibilidad de que sea.

En lo que atañe á la amnistía, segundo de los temas discutidos ayer en el Congreso, tampoco hay mucho que hablar de la cuestión esencial, aceptada por los mismos conservadores; pero sí conviene tomar en cuenta la forma en que Maura, al contender con Salmerón, analizó diversos puntos.

Es inútil esperar que se modifique el temperamento agresivo del hombre público, destinado dentro de la monarquía á recoger la mísera herencia de los liberales. Los años le empeoran. Escarmentado debia de estar después de lo que le pasó en

1904; está sin embargo, mucho más provocador, mucho más pendenciero, mucho más engreído.

Ni aun sobre la palabra, ni aun sobre los ordinarios modos de urbanidad que en la conversación se imponen, ejerce el dominio que los hombres de Estado necesitan aplicar á los hechos. Se dispara, se inflama, estalla el menor roce, y tiene el privilegio fatalísimo de excitar desde la oposición iras, rencores y protestas que no motivan los otros hombres políticos sino cuando abusan del mando.

Al concluir de hablar, el Sr. Salmerón, afable, generoso y cortés, le arrojó un puñado de flores, diciéndole, punto más ó punto menos, que su «hermosísima oración era una joya digna de un estuche.» A los pocos instantes, el Sr. Maura pagaba la galantería manifestando que los tropos de Salmerón—un sencillísimo recuerdo de Torquemada—eran «tropos de taberna.»

El Jefe de la minoría republicana, comprendiendo que con adversario tal holgaban los miramientos, se puso á tono mayor y se fué contra él en implacable y arrolladora embestida.

No hay otro recurso para casos como el de ayer y para todos los que sobrevengan mañana.

Pero conviene fijarse en otro daño que amenaza de muerte al país.

Es probable que ante la evidencia notoria de que Maura en el poder desate todas las furias de la rebelión se quiera aplazar por algunos meses más su advenimiento y alargar con nuevos emplastos un mal que no tiene cura. Esto será tan nocivo y tan demolerador como una lucha á fuego y sangre.

La patria y la libertad en manos de gobernantes que no gobiernan, corren igual ó mayor riesgo que en manos de los vaticanistas.

Campaña anticlerical

Bilbao.—Se ha celebrado un imponente mitin, seguido de una gran manifestación de carácter anticlerical.

En el frontón Euskalduna se celebró el mitin, leyéndose muchas adhesiones de toda la región.

El Sr. Morriones habló en nombre de las Juventudes Republicanas de Bilbao y de Pamplona.

Aconsejó que la mujer sea alejada del ultramontanismo.

Protestó de las coacciones que los reaccionarios ejercen en talleres, oficinas y escuelas, buscando firmas contra la ley de Asociaciones.

El Sr. Alonso habló contra la imposición clerical en la sociedad y en la familia.

Dijo que los católicos franceses son patriotas y los españoles son traidores á la patria.

El Sr. García se lamentó de las debilidades del hombre en el hogar para dejar imponer el clericalismo en la familia y también en las escuelas.

Rosario Oria, en nombre de una sociedad feminista, combatió á las

asociaciones católicas de señoras que han firmado protestando de la ley de Asociaciones y luego dejan morir de hambre á los niños desamparados.

Un niño de las escuelas laicas de Baracaldo recitó un discurso abogando por que la enseñanza nacional sea laica.

En nombre de la Federación Obrera Republicana hizo uso de la palabra el obrero Fernández, quien recordó las cruentas guerras civiles y dijo que los autores de tan gran derramamiento de sangre intentan ahora invadir la nación.

El Sr. Pusan abogó por la enseñanza laica y aconsejó la formación del bloque radical para hacer frente á los clericales y reaccionarios.

El socialista Villarreal atacó rudamente á los frailes de levita, porque son mucho peores que los que visten hábito.

Mostróse conforme con la agrupación de los radicales para constituir el bloque de que se había hablado.

El socialista Vega de Heredia manifestó que de debe acudirse á la lucha contra los frailes usando toda clase de armas, hasta exterminarlos por completo.

El librepensador Conde y Pelayo defendió el proyecto de ley de Asociaciones, afirmando que dicha ley será la regeneradora de la sociedad española.

El Sr. Vega de la Iglesia examinó el estado político de las naciones europeas, deduciendo que España va á la cola de todas por causa del poder clerical.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

Con gran entusiasmo fueron leídas y aprobadas las conclusiones, que son las siguientes:

Aprobación del proyecto de ley de Asociaciones; enseñanza laica obligatoria; matrimonio civil; secularización de los cementerios; servicio militar obligatorio; autonomía municipal; supresión del impuesto de consumos; abaratamiento de las subsistencias; expulsión de las órdenes religiosas; separación de la Iglesia y el Estado y la libertad de conciencia.

Terminado el mitin se organizó una imponente manifestación formada por más de 12.000 personas.

Los manifestantes, guardando el más completo orden, cruzaron varias calles de la población, marchando al gobierno civil.

El gobernador recibió á una comisión, la cual le entregó las conclusiones votadas para su envío al jefe del gobierno.

El gobernador prometió hacerlo así, y tuvo palabras afectuosas para los manifestantes por el orden que habían guardado.

—La campaña que desde «El País» y «Heraldo de Madrid» vienen haciendo las conocidas escritoras que firman «Violeta» y «Colombine» para libertar á la mujer del yugo clerical, está dando excelentes resultados.

Cada día aumenta más el número de las señoras anticlericales.

Ayer celebraron un mitin en el teatro Barbieri, que estuvo concurrencísimo.

Hablaron varias oradoras, pronunciando enérgicos discursos contra la reacción, y especialmente contra la ceguera de muchas mujeres que se prestan á ser el principal sostén y la mejor defensa del obscurantismo representado por las Ordenes religiosas, originando con ello grave perjuicio á la patria.

Hubo orden completo en el mitin y gran entusiasmo.

—En el café Nacional han obsequiado los anticlericales con un banquete al batallador periodista D. Fernando Lozano, «Demófilo».

Han asistido gran número de republicanos, entre los que había algunos diputados á Cortes y concejales.

«Demófilo», durante el banquete, relató su excursión á la República Argentina, haciendo patente el próspero estado del partido republicano en aquella nación y el entusiasmo que su propaganda anticlerical ha producido.

A la hora de los brindis han pronunciado elocuentes discursos Morote, Morayta, Santilián y otros.

Todos han elogiado á «Demófilo» por su consecuencia y su valentía en la propaganda anticlerical, y han combatido al gobierno y á los prohombres liberales que huyen el bulto á la ley de Asociaciones.

Al levantarse á hablar «Demófilo» ha sido aplaudido con entusiasmo.

Ha comenzado anunciando que dentro de poco se celebrará un mitin monstro, y en él se propondrá un programa común á todos los anticlericales, que abarcará sólo tres puntos; que se entreguen al Nuncio los pasaportes, que se denuncie el Concordato y que se expulse de España á los frailes.

Este programa servirá para que se acentúen las corrientes de simpatía de todas las provincias y se concierten para una acción común para salvar á la nación.

«Demófilo», en nombre de los republicanos españoles de la República Argentina, ha ofrecido su apoyo y así se lo manifestaron antes de partir para España.

Los concurrentes han ovacionado á «Demófilo».

Crónica mundial

LO DE MARRUECOS

Preparando faerzas

No obstante los augurios optimistas del ministro de Estado, la cuestión de Marruecos no debe presentar muy buenos caracteres á juzgar por los preparativos.

Además de los mil hombres de infantería de Marina que en cumplimiento de la petición telegráfica recientemente hecha, se disponen á salir para Tánger, ha ordenado el Gobierno que se equipen y dispongan á marchar á Marruecos fuerzas del ejército terrestre.

Las primeras que marcharán, según se asegura, son el batallón de cazadores de Talavera, que manda

el teniente coronel Primo de Rivera, y el batallón de Cataluña, que actualmente se halla en Ceuta y manda el teniente coronel señor Aguirre.

Ha llegado á Ain-Eudalia, cerca de Tánger, la columna expedicionaria que manda El Guebbas. ministro de la Guerra marroquí.

Lleva 18 cañones.

Mañana acampará en Sharf, junto á la orilla del mar.

En su calidad de gobernador de los Fahs. Guebbas ha ordenado á Raisuli que vaya á rendirle homenaje.

Este se niega á contestar las cartas que le envía el ministro, pues pretende que sólo puede aceptar órdenes del sultán.

Entretanto, Raisuli ha concentrado sus efectivos en Zinat.

Sus partidarios afectan desdeñar las tropas imperiales.

El Parlamento italiano

La sesión que ayer tarde celebró la Cámara italiana fué de las que harán época en aquellos anales parlamentarios.

El diputado socialista Ferri se levantó á contestar á los ataques que en la sesión anterior le había dirigido en la Alta Cámara italiana el senador Tarquini.

Cuando se hallaba pronunciando su discurso Ferri, que por cierto era de tonos bastante enérgicos, el presidente del Gobierno, Giolitti, y varios miembros del Gabinete se levantaron con propósito de abandonar la Cámara,

Entonces Ferri, dirigiéndose á ellos, dijo en tono airado:

«—Miradlos, ahí los tenéis; esos son los ladrones, los asesinos del pueblo, deshonor de la Italia progresiva.»

Giolitti se volvió rápidamente y quiso lanzarse contra Ferri.

Varios diputados le sujetaron, impidiéndole llegar hasta el asiento del diputado socialista.

Mientras se sujetaba á Giolitti, el sub-secretario de la Presidencia se acercó á Ferri y lo abofeteó.

Varios diputados ministeriales lanzaron insultos contra Ferri y se hallaban también dispuestos á agredirle.

Los representantes socialistas rodearon á su compañero para defenderle de las iras de los adictos al Gobierno.

El escándalo que con este motivo se produjo fué realmente enorme.

La Cámara ofrecía aspecto imponente.

El presidente gritaba en vano reclamando orden; nadie le hacía caso.

Después de una escena indescriptible se logró una tregua, restableciéndose algún tanto la calma.

Ferri quiso continuar su discurso.

Al comenzar á hablar, los diputados de la mayoría se propusieron no dejarle hacer uso de la palabra.

Para ello comenzaron primero á toser fuertemente; después, á golpear los pupitres, y, por último, á gritar para que no se entendiera lo que Ferri decía.

El presidente reclamó respeto al orador, pero no fué atendido.

Los socialistas protestaron energicamente, y con este motivo se reprodujo el escándalo en la Cámara.

Entre los bancos de sociales y ministeriales cruzáronse los más denigrantes insultos y los más significativos y gráficos apóstrofes.

Hubo momentos en que parecía inminente una lucha general entre los diputados de uno y otro bando; tal era el

grado de excitación en que todos se hallaban.

El presidente de la Cámara logró al fin convencer á Ferri de que no debía continuar su discurso, y con esto se consiguió aplacar los ánimos y continuó la sesión, aunque notándose en la Cámara bastante efervescencia.

Casado cien veces

De Nueva-York comunican que en Buffalo ha sido detenido el famoso estafador que se hacía llamar el «doctor Nitzhaf», habiendo costado su detención á la policía más de un año de minuciosas pesquisas. Es acusado el tal doctor de haberse casado con más de cien mujeres, en diversos países del mundo, y de haberlas luego robado á todas.

El procedimiento usado para consumir sus repetidas estafas era siempre el mismo: se hacía pasar por dentista, enamorada á una mujer, se casaba con ella, le robaba luego cuánto dinero ó joyas le era posible y desaparecía. Confiesa él ahora haberse casado de este modo con treinta y seis mujeres.

Japón

Se ha establecido un Museo Comercial en Osaka, que puede ser un medio muy conveniente para dar á conocer muchos productos y estrechar las relaciones comerciales con este país.

Las personas que deseen exponer cualquier artículo deben dirigirse al administrador del Museo, bien en francés ó en inglés, acompañando una explicación de los artículos que deseen exponer y pidiéndole el necesario permiso.

Esta explicación debe contener:

Nombre, dirección y profesión del solicitante;

Nombre y dirección de las principales casas, sucursales ó agentes que tenga;

Descripción de los artículos que deseen exponer;

Cantidad, calidad y valor de los mismos;

Cantidad de producción anual;

Area ó espacio que necesite para su instalación.

La exposición de los artículos estará exenta de todo derecho; pero tanto los gastos de transporte, como los de embalaje, correrán á cargo del expositor. Ahora bien: si los artículos fuesen considerados como de reconocida utilidad para el Museo, éste abonará todos los gastos.

A la llegada de las mercancías, la Administración las clasifica y las señala el sitio que crea más conveniente, sin que el expositor tenga derecho á protestar por esta designación, ni á pedir el abono de daños y perjuicios por cualquier accidente imprevisto que sobreviniese á aquéllas.

Contra los solteros

En una sesión especial á la que no dejó de asistir ningún miembro del Dickens Club, de Chicago, compuesto de las damas distinguidas de dicha población, se aprobó por unanimidad el proyecto de ley presentado por la señora Abbie S. Sohan una de las mujeres más influyentes en la gran ciudad manufacturera, para que todos los solteros sean obligados á mantener y educar un niño de los muchos que por diversas circunstancias van á parar á los asilos de beneficencia que el Estado ó los municipios sostienen.

Las señoras del Dickens Club acogieron con tal entusiasmo el proyecto, que se proponen recabar del Parlamento de Illinois que eleve á ley la indicada medida.

Contra la emigración

En Barcelona se ha constituido una Sociedad por varios elementos radicales para contener los efectos de la emigración. He ahí una iniciativa que debiera tener muchos imitadores.

El primer acuerdo de esa Sociedad ha sido el de pedir al Ayuntamiento de la ciudad condal la realización de las reformas en proyecto, á fin de dar ocupación al mayor número de obreros.

Esa es una tendencia altamente plausible. La Sociedad de referencia se propone influir sobre los emigrantes, á fin de que desistan de sus propósitos, á cuyo efecto describirá en toda su desnudez los horrores de la expatriación.

Verdaderamente hay que comprender el triste porvenir que reserva el infortunio á los que abandonan la Patria sin tener seguridad de una colocación inmediata.

La Sociedad contra la emigración toma á su cargo la piadosa tarea de orientar á los emigrantes en ese sentido, haciéndoles ver los peligros á que se exponen y los riesgos que corren en tierras desconocidas sin pan y sin trabajo.

Al propio tiempo la sociedad contra la emigración acudirá á los poderes públicos pidiendo que se fomenten las obras públicas á fin de que las poblaciones en que se ceba la falta de trabajo no pasen por el doloroso trance de ver emigrar en grandes masas al vecindario que las constituyen.

Si esos organismos contra la emigración se extendiesen por todas las provincias, es seguro que el azote de la emigración, que es al propio tiempo el azote de la miseria y del hambre, sufriría una gran disminución.

La influencia que llegarían á tener esas sociedades en el espíritu público sería enorme y los altos poderes del Estado las atenderían, pudiendo mediante su influjo regularse la acción antiemigratoria con beneficio del país en general y de los infortunados obreros en particular.

La sociedad barcelonesa contra la emigración solicita el concurso de la prensa española para tan humanitaria campaña, y no es dudoso que la obtendrá, pues sus tendencias no pueden ser más dignas de aplauso.

El derecho á la vida es la base fundamental de los tiempos modernos. El trabajo es fuente de prosperidad, pero muchas veces ocurre, señaladamente en España, que la falta de orientación en los poderes públicos esteriliza toda acción fecunda y surgen los conflictos que cual el de la emigración y la falta de trabajo podrían vencerse con disposiciones oportunas.

La Sociedad contra la emigración debe encontrar en sus comienzos todo el apoyo de las distintas clases sociales; y sería muy conveniente que á modo de asociación nacional se extendiera por todas las provincias, pues los beneficios que habría de reportar serían inmensos.

La emigración es un mal grave que en España está desarrollándose en proporciones alarmantes y se hace preciso que todas las iniciativas y todos los esfuerzos coincidan en ayudar al Gobierno á solucionar los graves problemas que envuelve.

Crónica local

LA VOZ DE MENORCA saluda á sus abonados y lectores y á los correligionarios todos con motivo de la entrada del año nuevo, deseando que el que empieza mañana sea próspero para nuestros ideales y que durante él, alcance la victoria el credo republicano base para la prosperidad de nuestra querida cuan desgraciada España.—La Redacción.

casino de Obreros de Unión Republicana

Hoy tendrá lugar en dicho casino la acostumbrada función semanal bajo el siguiente programa:

- 1.º Amor Gitano.
- 2.º Los Guapos.
- 3.º Gigantes y Cabezudos.

La función se empezará á las ocho y media en punto.

En el casino hállase abierta la suscripción á las localidades no abonadas, cuyo sorteo se efectuará el día de la función á la una de la tarde.

En la noche de mañana y empezándose á las ocho y media tendrá lugar el acostumbrado baile de sociedad.

Ha sido elegido para el cargo de Presidente del Casino Unión Republicana de Palma nuestro distinguido amigo y estimado profesor el catedrático de Historia Natural de aquel Instituto y Subdirector del Laboratorio biológico de reciente creación don José Fuset Llubí, á quien felicitamos.

Ayer tarde á las cuatro efectuóse el entierro de la infortunada señorita D.ª María Orfila y Pons, que en la flor de la juventud, contando apenas unos diez y ocho años de edad y cuando solo risueñas esperanzas podía su mente concebir, una larga y perspicaz dolencia la arrebató del lado de su familia, falleciendo en la noche del sábado.

El cadáver iba encerrado dentro blanco y riquísimo ataud sobre el cual veíanse colocadas dos artísticas coronas, cariñoso recuerdo de sus padres y familia. Cuatro jóvenes sostenían otras tantas cintas que pendían del ataud, siguiendo luego cortejo numerosísimo de amigos.

Al enviar á sus desconsolados padres y demás familia la expresión de nuestro pésame más sincero, les deseamos la resignación necesaria por tan dolorosa pérdida, creyendo les habrá servido de lenitivo en medio del dolor que les embarga, la manifestación de duelo llevada á cabo por sus numerosos amigos en el acto de conducir los restos de la difunta á su postrer mansión.

Sesión.—La celebrará esta noche á las ocho nuestro Ayuntamiento, caso de que se reúna número suficiente de concejales.

El gremio de maestros barberos anuncia al público que mañana con motivo de la festividad del día todos los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas á las cuatro de la tarde y el próximo domingo día de Reyes á las doce como de costumbre.

Lo de siempre.—Ayer tarde á las cuatro debía tener lugar el entierro de que en otro lugar de este número nos ocupamos y á dicha hora hallábase en la casa mortuoria el clero parroquial y las numerosas personas que formaron el cortejo fúnebre, las cuales se vieron precisadas á esperar hasta las cuatro y quince minutos en que apareció el coche mortuario.

La espera aún duró cinco minutos más ó sea el tiempo que necesitó para venir á pie un palafrenero que no había cabido al lado del cochero.

Como estas demoras se suceden con frecuencia, llamamos sobre ello la atención del señor concejal encargado de este servicio, si es que lo haya, ó sino del señor Alcalde.

Judiciales.—En la mañana de hoy ha empezado la última causa del presente cuatrimestre. Esta es por Jurados contra Manuel Iglesias Calafat sobre robo, estando defendido por el abogado con Pedro Ballester.

Las causas que han de verse durante el próximo cuatrimestre son las que siguen:

Día 2.—Juicio oral sobre lesiones contra Rafael Carretero Fedelich defendido por don Juan Orfila Pons.

Día 3.—Juicio oral sobre amenazas contra Juan Bauzá Llodrá defendido por don Juan Orfila Pons.

Día 4.—Juicio oral sobre desobediencia contra Jaime Llopis Taltavull defendido por don Pedro Ballester.

Día 5.—Juicio por Jurados sobre robo contra Antonio Cristóbal Mascaró Gener defendido por D. Juan Orfila.

Día 7.—Juicio por Jurados sobre robo contra Miguel Pons Camps y Francisco Pons Moll defendidos por José María Mercadal.

Día 8.—Juicio por Jurados contra Pedro Tuduri Capó, defendido por D. Juan Orfila.

En la noche de hoy se celebrará en el Principal una función por cuenta del casino «La Unión» poniéndose en escena el drama en tres actos «El Angelus» y el entremés de los hermanos Quintero «Mañana de sol».

Mañana habrá en dicho Teatro función de abono representándose el magnífico drama de don Angel Guimerá «Tierra baja» y un divertido fin de fiesta.

En el casino «El Consey» se pondrán en escena tres aplaudidas zarzuelas.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona á bordo del vapor «Menorquin»:

D. Santiago Albertí; Rosa Navarra, hija y dos niños; Francisca Ponsetí y 8 hijos; Obrero torpedista; seis individuos de marina; dos corrigendos; Pedro Carbonell; José García; Lorenzo Bennasar y madre; Julio Correal, Damian Verger; Lorenzo Hernández; P. de la Rueda; Josefa Juliá; Matilde Casanova; Gabino Buvó; Felipe Grossi; Juana Alzina y esposa.—Total, 37.

Justísima recompensa.—Por Real orden del Ministerio de Estado, y á propuesta del de Hacienda, se ha concedido á D. Juan B. Sitges la cruz de Carlos III; alta distinción honorífica con la que el gobierno reconoce y premia los relevantes méritos del Director general de Aduanas y los excepcionales servicios que ha prestado estudiando la reforma arancelaria y defendiendo en sus escritos y trabajos los intereses de la producción nacional.

Con viva satisfacción nos hemos hecho eco de esta noticia, y á la par que felicitamos por ello al hijo ilustre de Mahón, nos consideramos reconocidísimos por el celo con que

mira también, desde su elevado cargo, los asuntos de vital interés para la prosperidad de su patria chica.

Juventud Republicana.—Los jóvenes del Casino de Obreros de «Unión Republicana» trabajan con actividad para la pronta instalación en el mismo de un salón de gimnasia, á cuyo frente estará el reputado profesor nuestro amigo D. Francisco Seguí. Encaminado á dicho fin sabemos ya han sido adquiridos distintos aparatos.

También parece será en breve un hecho la instalación en dicho casino de una biblioteca, compuesta de los libros que los correligionarios todos quieran dejar en depósito y de los que nuestras fuerzas nos permitan adquirir.

Para tratar de dichos extremos mañana á las once se reunirán los individuos que forman dicha juventud.

Peritos agrícolas.—Se ha publicado una real orden relativa á la aptitud de los peritos agrícolas para intervenir en las tasaciones de las fincas rústicas que hayan de expropiarse.

Según dicha real orden, se adicionará el artículo 32 del reglamento de 13 de Junio de 1879, dictado para llevar á efecto la ley de expropiación forzosa de 10 de Enero del mismo año, comprendiendo en el mismo, que se refiere á los funcionarios habilitados para justipreciar fincas, á los que posean el título de perito agrícola y acrediten haber ejercido su profesión por espacio, al menos, de un año.

Donativo benéfico.—D. Antonio Tuduri Ponsetí, cuyos nobles sentimientos son bien conocidos, ha hecho un donativo de diez pesetas á la importante institución de la «Gota de Leche».

Celebráramos que esta conducta tuviera muchos imitadores en honra de nuestra ciudad.

Rifas.—Durante el día de ayer rifáronse en la plaza de Pescadería pavos y turrónes, por cuyo motivo vióse dicho punto bastante concurrido.

Mañana, con motivo de la festividad del día continuará rifándose, siendo el último día en que estas se celebren.

Centro Ciclista Mahonés.—El próximo sábado se pondrá en escena por cuenta de esta sociedad el magnífico drama en tres actos original de D. Joaquín Dicenta «AURORA».

Además en dicho día empezarán los bailes de máscaras de la presente temporada á cuyo fin se aumentará la entrada á la función en diez céntimos, teniendo por lo tanto por cuarenta céntimos derecho á la función y baile.

Pagos.—En el día de hoy se ha abierto y cerrará el pago del personal del mes de Diciembre de 1905 á los maestros de las escuelas de esta Isla.

TERTULIA REPUBLICANA

Esta sociedad el día 31 del corriente por la noche, trata de celebrar una función dramática y varios juegos de prestidigitación por algunos aficionados, terminando con baile de sociedad.

Lo que se anuncia para conocimiento de sus afiliados.

La suscripción en poder del conserje.—La Comisión.

Marítimas.—Debido al mal tiempo reinante en la tarde del sábado el vapor correo «Menorquin» suspendió

su salida para Barcelona en viaje directo, efectuándolo á las cuatro de la tarde de ayer, habiendo llegado á dicho punto en las primeras horas de la mañana de hoy.

Si el tiempo se lo permite saldrá esta tarde de regreso para nuestro puerto.

—A las seis de la mañana de ayer salió el «Isla de Menorca» para Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela.

—Por la compañía mahonesa de vapores «La Marítima» nos han sido facilitados los siguientes telegramas, que acaba de recibir:

Barcelona 31, 8'00.

«Menorquin» fondeado felizmente á las siete.—Cabot.

Barcelona 31, 8'00.

«Isla de Menorca» fondeado á las siete sin novedad.—Ginart.

CASINO LA UNION

Se convoca junta general para el día 1.º de Enero 1907 á las once de la mañana para renovar los cargos de la Junta Directiva.—El Secretario.

Mahón 28 Diciembre 1906.

NODRIZA

Se desea encontrar una. En esta imprenta informarán.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Lista de los Concejales de este Ayuntamiento y mayores contribuyentes que durante el corriente año tienen derecho á votar Compromisarios para Senadores, con arreglo á lo dispuesto en la ley de 8 Febrero de 1877.

INDIVIDUOS DEL AYUNTAMIENTO

- D. José M.ª Mercadal Pons.
- » Pedro Pons Sitges.
- » Mateo Ponsetí Sintés.
- » Juan T. Vidal Palliser.
- » Francisco García Pons.
- » Cristóbal Tomás Sitges.
- » Amado Clar Triay.
- » Antonio Esteve Lozano.
- » Gabriel Coll Riudavets.
- » Miguel Fusco Gomila.
- » Bernardino Pons Hernández.
- » Pedro Sintés Pascuchí.
- » Andrés Pons Gomila.
- » Juan Carreras antes Amorós.
- » Antonio Pons Pons de Algenderó.
- » José Orfila Olives.
- » Vicente Carreras Orfila.
- » Lorenzo Pons Sancho.
- » Pedro Derresdías Eduardo.
- » Mariano Gil Rey.

VECINOS CONTRIBUYENTES

- D. Juan Mercadal Pons 2520'05
- » Guillermo Olives Soler 2244'16
- » Juan J. Taltavull Galens 1838'40
- » Juan Sintés Mercadal 1651'00
- » Pedro Mir Mir 1459'02
- » Juan Biale Coll 1291'85
- » Juan de Vidal Febrer 1142'09
- » Juan Taltavull García 1061'49
- » Guillermo Goñalons Vidal 1011'73
- » Juan Orfila Pons 991'72
- » Antonio Victory Taltavull 981'29
- » Juan Carreras Pons 879'09
- » Marcos Montañez Mercadal 809'82
- » Francisco F. Andreu 784'63
- » Nicolás Tuduri Monjo 772'09
- » Juan T. Vidal Monjo 772'09
- » Juan Febrer Vidal 748'15
- » Antonio Mercadal 647'03
- » Buenaventura Pasarius 645'85
- » Gabriel Pons Pons 646'44
- » Antonio Pons Guerau 596'90
- » Francisco Albertí Vidal 594'50
- » José Albertí Gahona 582'48
- » Francisco Mercadal Pons 550'61
- » Antonio Pons Mascaró 555'51
- » Santiago Albertí Fábregues 540'86
- » Miguel Estela Tomás 528'50

- » Manuel Buils Mercadal 526'55
- » Rafael Mercadal Timoner 513'11
- » Lorenzo Gomila Carreras 508'69
- » Gabriel Pasarius Cañellas 501'48
- » Joaquín Ferrer Martínez 450'00
- » Miguel Mercadal Timoner 449'91
- » Lorenzo Pons Orfila 412'48
- » Antonio J. Tuduri Monjo 410'00
- » Francisco Roselló Seguí 400'87
- » Pedro Ballester Pons 499'79
- » Juan Carreras Taltavull 387'72
- » Juan Serra Dalmedo 367'06
- » Benito Pons Orfila 361'80
- » Lorenzo Pons Carreras 355'22
- » Mateo Terrés Pons 349'28
- » Gabriel Carreras Gomila 350'33
- » Bernardo Fábregues Pax 328'32
- » Martín Valls Roselló 324'33
- Exmo. Sr. D. T. A. Ládico 324'33
- » Federico Canut Clavé 321'12
- » Antonio Pons Pons 317'43
- » Luis Gimier Febrer 311'72
- » Bernardo Seguí Gomila 310'74
- » Martín Mata Badía 309'52
- » Jaime Febrer Pons 307'19
- » Pedro Seguí Mascaró 304'39
- » Francisco Pons Cardona 298'42
- » Lorenzo Carreras Carreras 206'94
- » Bartolomé Escudero 286'95
- » Guillermo Camps Morillo 284'93
- » Juan Femenias Comellas 274'08
- » José Codina Cortada 281'98
- » Juan Victory Taltavull 266'38
- » Juan Pons Obregón 262'28
- » Damián Moysi Albertí 254'74
- » Pedro Pons Pons 242'74
- » Mateo Fuguet Sintés 237'05
- » Jaime Huguet Sintés 235'43
- » Francisco Orfila Carreras 230'70
- » Miguel Pons Orfila 228'42
- » Antonio Tuduri Lliñá 228'10
- » Pedro Pons Escudero 223'34
- » Francisco Pons Pons 222'29
- » Pablo Fernandez Joel 221'29
- » Francisco Goñalons Pons 215'68
- » Antonio Pons Martí 215'00
- » Miguel Landino Flores 215'00
- » Benjamin Sintés Riudavets 215'00
- » Francisco Pons Carreras 208'94
- » Francisco Goñalons 208'24
- » Francisco León Corantí 205'02
- » José Pons Sintés 190'00
- » Francisco Andreu Orfila 198'00

Lo que se anuncia al público á fin de que puedan presentarse las reclamaciones á que hubiese lugar hasta el día 20 de Enero próximo, conforme previene el artículo 26 de la ley citada.

Mahón 26 Diciembre de 1906.—El Alcalde-Presidente, José M.ª Mercadal.

El día 1.º de Enero próximo á las diez de la mañana tendrá lugar en la caseta n.º 11 situada en la Plaza de la Pescadería de esta ciudad la subasta para el arriendo durante el año de 1907 de los puestos de venta de carnes con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento y el anuncio publicado en el Boletín Oficial de la provincia n.º 6.234 correspondiente al día 22 del corriente mes.

Mahón 28 Diciembre 1906.—El Alcalde-Presidente, José M.ª Mercadal.

ULTIMA HORA

A causa del temporal reinante la comunicación telegráfica entre Valencia y Palma ha quedado interrumpida.

Por este motivo á la hora de cerrar esta edición no ha llegado á nuestro poder la información telegráfica que nuestro correspondiente en Madrid debía hacernos la noche pasada.

Imp. de Fábregues á cargo de Ribé.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

La Compañía fabril Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.^a

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II.

Fotografía 5 céntimos

← SIN MÁQUINA →

TODOS FOTÓGRAFOS © TODOS PINTORES

Última novedad con privilegio de invención

SOCIEDAD ITALIANA

Calle de la Universidad, 6. Barcelona

Con este último sistema económico perfeccionado, todos sin distinción de clases ni de sexos y sin tener conocimiento alguno de fotografía, pueden reproducir perfectamente en pocos minutos y SIN MÁQUINA cualquier fotografía.

La fotografía sin máquina es la más reciente invención de nuestro siglo.

BUSCANSE hombres y mugeres que deseen colaborar este admirable invento trabajando por cuenta de la casa ó propia.

Para informes y explicaciones, dirigirse al representante exclusivo—J. Sbert, calle Sta. Catalina, 2—MAHON.

Centro de Enseñanza, bajo la advocación de Sto. Tomás de Aquino

Firmes en nuestros propósitos de mejorar siempre las condiciones en que se dá la enseñanza en este Centro, desde el 1.º de Enero próximo quedará organizada la primera enseñanza en esta forma:

Párvulos

Primer grupo: niños y niñas de 3 á 6 años.
Segundo grupo: niños de 5 á 8 años.

Sección de señoritas

Niños de 8 años en adelante

En atención al cariño con que deben ser tratados los niños de corta edad, el primer grupo de párvulos estará, la mayor parte del tiempo, al cuidado de la esposa del Director del establecimiento Sr. Fontirroig.

El 2.º grupo de párvulos y la sección de señoritas á cargo de las Maestras titulares, D.^a Magdalena Humbert y D.^a Efigenia Taltavull.

Las niñas, además de esmerada educación, recibirán instrucción primaria completa y entre las asignaturas que esta comprende, se dará preferencia á la Gramática, Aritmética, Labores y nociones de Contabilidad que tan útiles pueden ser á la mujer, si ésta, por azares de la vida, debe estar al frente de algún comercio ó tiene que administrar la casa.

Niños de 8 ó más años, la enseñanza de éstos á cargo del Sr. Fontirroig auxiliado por un maestro con título.

Honorarios

Primer grupo de párvulos: 3 pesetas.
Segundo grupo: 4 pesetas.
Niñas: Hasta la edad de 7 años, 3 pesetas y las mayores, 4.
Niños: Si proceden de la clase de párvulos, 5 pesetas. Para los demás regirán precios especiales.

Se admitirán por las tardes, señoritas en la clase de Labores abonando 2'50 pesetas mensuales.

Continuarán las conferencias de segunda enseñanza, las clases especiales de Matemáticas para el ingreso en Academias Militares, carreras civiles, Contabilidad, etc., y las clases de Francés, Música y Dibujo.

También se admiten alumnos á media pensión pagando 0'80 pesetas por la comida y una peseta por la comida y merienda.

Mas detalles los facilitará el Director

Don Mateo Fontirroig.

Miranda, 2.—Mahón.

NOTA: Es del dominio público que la importancia de este Centro es consecuencia del interés que nos hemos tomado siempre por la educación é instrucción de nuestros alumnos que han demostrado ventajosamente su aptitud en los centros oficiales donde han tenido que examinarse ó en casas particulares de comercio donde han prestado sus servicios.

Nuestro lema: Enseñar bien, trabajar con asiduidad, cultivar con esmero la inteligencia de nuestros alumnos procurando que éstos aumenten su potencia intelectual con preferencia á la adquisición de muchos conocimientos.

LA SUIZA

Relojería y Platería

Nueva, 17 y 19—Mahón

LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo, en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj pulsera** marca G. Wahl y C.^a es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj pulsera** es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no hay necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente barato.

Nadie se vá sin comprar.

LA SUIZA - Nueva, 17 y 19 - MAHON

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50.
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arraolaleta 3.—MAHON.

Mr. Henri Sardet, profesor callista

Se halla en esta ciudad ofreciendo sus servicios á cuantas personas padezcan de los pies, quien extrae instantáneamente y sin molestia alguna toda clase de callos, uñeros y demás durezas.

Mr. Sardet pasará al domicilio de la persona que lo solicite, dando aviso en el casino «Unión» ó en el «Centro Ciclista Mahonés».

Importante para caballero y señora

Se ha recibido de una de las más importantes fábricas de Inglaterra, un extenso muestrario última novedad, consistente en:

Telas en la pieza y vestiduras impermeables, Paños y vestiduras impermeabilizados, Telas para camas y delantales, Chanclos de goma y toda clase de géneros mecánicos.

Informarán en el despacho de SUCESORES de G. ESCUDERO.—Plaza Constitución 6.—MAHON

Nueva carnicería

El día 1.º de enero próximo se abrirá al público una nueva carnicería en la caseta señalada con el número 19, la que estará al frente de los señores PONCIO JOVER y JUAN FÉLIX.

Además de expendirse carne en las horas ordinarias, harán lo propio por las tardes y noches á cuantas personas tengan necesidad de surtirse de ese alimento.

¡Ocasión Ganga!

En Villa-Carlos y en la calle de San Ignacio núm. 14, esquina con la de San Pedro, se venden por menos de la mitad de su valor unos muy buenos armarios y mostradores propios para tienda de comestible, ferretería ó cualquier clase de artículo.

D. José Riudavets.—Plaza del Carmen 13, Mahón informará.